
Acuerdo deja 
dudas sobre 
la elaboración 
de listas para  
congresales
Si en abril se impone el cambio a la 
Constitución, a través de una Convención 
Constituyente, se proyecta una nueva gran 

disputa en la elaboración de la lista de can-
didatos que irán a redactar la futura carta 
fundamental.

La gran polémica: definición de los candidatos. 

POLÍTICA PÁGS.4-5
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Pese a que sufrió algunos inconvenientes para desarrollar su juego en el inicio 
del encuentro, el cuadro auricielo marcó diferencias y venció por 94-81 en la 
Casa del Deporte. A las 17 horas se medirá con Puente Alto.

Campanil triunfa en casa y hoy va por más

DEPORTES PÁG.14

EL PROCESO PARA UNA NUEVA CONSTITUCIÓN

Muchos han salido a manifestarse en 
las calles. Desde la experiencia, 
entregan sus peticiones y demandas.

Qué opinan los 
adultos mayores 
sobre el estallido 
social en Chile

CIUDAD PÁG.8
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Sinfónica UdeC: 
Ovacionada en São 
Paulo y lista para  
el éxito en México
La agrupación clásica viajará en pleno.  
El gerente de Corcudec, Mario Cabrera, 
cuenta los detalles de la nutrida agenda.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.13

EDITORIAL: LA OBLIGACIÓN DE CONSOLIDAR LA DEMOCRACIA

Domingo 17 de noviembre de 2019, Región del Bío Bío, N°4177, año XII CIRCULA CON LA TERCERA
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Pedro Schiavi Canegallo
Don Pedro Schiavi, nace en Italia en la provincia del Pia-

monte en 1883, tierra en la cual nace en 1860 en movi-
miento de unificación italiana, en síntesis, lugar de hom-
bres de temple. 

Con tan sólo 20 años se traslada a Chile en 1906. El país 
lo recibe ese año con el terremoto que destruyó Valparaí-
so, miles de personas sufren las consecuencias de este te-
rrible sismo y entre ellas también Pedro. 

Avecindado en Concepción funda en 1922 una fábrica 
de vidrios, que será la primera en este rubro, tan necesaria 
en la zona que comienza a organizarse industrialmente. 

Don Pedro Schiavi, contrajo matrimonio en Santiago de 
Chile, con la dama francesa de origen Marsellés, Rosa 
Ladgiard, con quien tuvo tres hijos; Hugo, Pedro y Mario, 
este último muerto en su infancia. 

Los primeros tiempos fueron muy duros, pero Pedro 
con serena resolución y un alto espíritu de sacrificio y sin 
reparar en los primeros fracasos, fue imponiéndose y su 
obra fue creciendo hasta levantar una industria, que en la 
época ocupó el primer plano en toda la Región. 

El terremoto de Chillán de 1939, que también asoló 
Concepción y cinco provincias más, dio por tierra 
toda la obra forjada por Pedro Schiavi hasta ese mo-
mento, toda una vida de trabajo, de privaciones y 
sacrificios. Su establecimiento industrial se 
destruyó a puertas cerradas, con sus moder-
nos hornos, maquinarias e instalaciones, 
junto con un sinnúmero de productos elabora-

dos y listos para salir a los mercados, quedando todo se-
pultado bajo los escombros. Pero don Pedro no era un 
hombre que se detuviera ante nada, ni siquiera a sus 60 
años, acude al temple de su carácter y sin mayores lamen-
taciones y echando atrás toda la adversidad vuelve a re-
construir su industria, poco a poco, colocando ladrillo so-
bre ladrillo hasta superar sus propias expectativas. 

La fábrica de vidrios de Concepción alcanza en su época 
un alto grado en su organización y perfeccionamiento, con 
productos de la más alta calidad, que llegan a más de dos-
cientos diferentes artículos de vidrio, especialmente arte-
factos de mesa. La producción es vendida en todo el país 
desde Arica a Magallanes, imponiéndose por la excelencia 
de su calidad. Ciento setenta operarios, bien remunerados, 
trabajan en dicha empresa, mientras la firma Weir Scott es 
la encargada de distribuir todos sus productos. 

Don Pedro, murió en Concepción un 21 de enero de 
1957, rodeado del cariño de su familia a los 74 años de 
edad, la industria continúo funcionando en mano de la fa-
milia hasta su cierre en el mes de enero del 2002. Sus bellas 

copas y colecciones de vidrio aún hoy decoran las casas 
de antiguos penquistas y son motivos de un invaluable 

patrimonio coleccionable de la industria local. 
 

Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador del Archivo Histórico de 

Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

LUIS CUEVAS, 
Jefe de Operación Social de Hogar de Cristo

@vladomirosevic 
“Si Jacqueline van Rysselberghe y Pamela 
Jiles quieren votar No en plebiscito, es per-
fectamente legítimo. Nadie les quiere 
imponer nada, sólo luchamos x el dere-
cho a q todas y todos decidan sobre 
#NuevaConstituciónParaChile y su  
mecanismo. Ahora cada uno vota  
según su conciencia”.

Los estudiantes en el centro 
 
Señora Directora: 

Los tiempos de crisis nos lle-
van también a revoluciones per-
sonales y organizacionales. Son 
momentos como éstos en los 
que nos cuestionamos cómo es-
tamos haciendo las cosas. 

En Enseña Chile trabajamos 
para que todos los niños reci-
ban educación de calidad. Vi-
venciamos la profunda desi-
gualdad que existe en nuestro 
país y cómo nuestros estudian-
tes viven sus consecuencias. 
Los vemos esforzarse, luchar 
por sus sueños y buscar una 
mejor calidad de vida. Pero 
también vemos desesperanza, 
frustración y rabia por un siste-
ma que sigue perpetuando ine-
quidades. 

En esta crisis me cuestiono: 
¿Estamos educando ciudada-
nos empáticos, colaborativos, 
críticos y propositivos que ge-
neren los cambios que Chile 
hoy exige? 

Es momento de revolucionar 
nuestras salas de clases. Debe-
mos recordar siempre que los 
estudiantes deben estar en el 
centro y ser escuchados, no 
sólo en tiempos de crisis. Es 
momento de convertirlos en 
protagonistas. Queremos jóve-

nes líderes, capaces de soñar, 
creer en ellos mismos, ponerse 
metas y luchar por alcanzarlas. 
El momento de formarlos es 

hoy y la tarea sigue siendo 
nuestra. 

 
María Consuelo Barrios 

Amor a la Patria  
 
Señora Directora: 

A los mapuches desde niños 

nuestros padres nos inculcaron 
la honradez, amor y protección a 
la naturaleza; trabajar a diario en 
la madre tierra, así ella, nos da lo 
necesario para subsistir y com-
partir. Amar la patria es como 
honrar a nuestros padres, velan-
do para que todos podamos vivir 
en un ambiente que nos ayude a 
crecer como personas. Se nos ha-
bla de justicia y paz; esto se logra 
en verdad, respetando la digni-
dad de las personas, anhelo que 
todos queremos.  

En las protestas multitudina-
rias, los ciudadanos manifesta-
ron sus necesidades más urgen-
tes en cientos de carteles. La-
mentablemente, el gobierno, 
parlamentarios, políticos y au-
toridades, lejanos a las inquie-
tudes y preocupaciones de la 
población, no escucharon ni 
comprendieron los “signos de 
los tiempos”, con las conse-
cuencias ya conocidas. Ahora, 
concretado el acuerdo por una 
nueva constitución; que la justi-
cia, la paz y verdad se encuen-
tren, para que le den prosperi-
dad a nuestro pueblo. Los que 
participaron en actos de co-
rrupción, afectaron a todos los 
chilenos, demostrando su falta 
de “amor a la patria”.  

 
Derico Cofré Catril

Esta trilogía explica la actual 
crisis social. No reconocer que 
entre un 30 y un 40% de la pobla-
ción del país se siente abandona-
do, abusado y angustiado por un 
sistema profundamente desigual 
es haberse quedado con que so-
mos el país con el mayor ingre-
so per cápita de Latinoamérica 
y no haber leído la “letra chica”: 
somos también el con mayor de-
sigualdad del continente.  

Bío Bío es un buen ejemplo 
de esto: en Concepción hay 
más de 600 personas viviendo 
en la calle, gente que nace y 
muere pobre. De generación 
en generación. Hay más de 15 
mil niños y jóvenes que por su 
extrema vulnerabilidad están 
fuera del sistema escolar; 400 
mil familias viven como allega-
das; y 8 de cada 10 adultos ma-
yores tienen ingresos por deba-
jo de la línea de la pobreza. La 

conocemos esta realidad de vul-
neración permanente. Ahora 
nos hemos unido en una inicia-
tiva de participación inédita 
que denominamos “Círculos Te-
rritoriales” para dar voz a las 
poblaciones con que trabaja-
mos: jefas de hogar, adultos ma-
yores, jóvenes fuera del sistema 
escolar y/o laboral, personas 
con discapacidad mental, ha-
bitantes de campamentos… 
Ellos, con ayuda de una meto-
dología y una aplicación digital 
probada, harán el diagnóstico 
de lo sucedido, levantarán sus 
problemas más urgentes y da-
rán sus propuestas de solución 
para cada uno. Nosotros entre-
garemos el sentir y el pensar de 
60 mil personas de Arica a Pun-
ta Arenas a las autoridades a fi-
nes de diciembre, aspirando a 
que los invisibles y mudos esta 
vez sí sean considerados. 

indignación frente al aumento 
de 30 pesos en la tarifa del me-
tro de Santiago fue la chispa 
que encendió un pasto muy 
seco a lo largo de todo Chile, 
que ahora debemos entre to-
dos hacer reverdecer.  

Hogar de Cristo, Fondo Es-
peranza y Techo trabajamos en 
los territorios más excluidos y 

En Concepción  
hay más de 600 
personas viviendo 
en la calle, gente que 
nace y muere pobre. 

@LuciaDammert 
“Hasta cuándo? Construir paz con policía 
ilegítima es tarea muy difícil. Avanzar en 
sociedad más justa con policía abusiva es 
complejo. Detener la violencia con policía 
violenta es imposible. Reformar Ministerio 
de Interior y Carabineros debería estar en 
el acuerdo de Paz”.

Abandono, abuso y 
angustia

Verba volant scripta manent

Emprendedores del Bío Bío

CARTAS 

ENFOQUE
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Diario Concepción

EDITORIAL

A
premiados por las cir-
cunstancias cambiantes 
en nuestra actual y con-
vulsionada realidad, los 
chilenos y chilenas pode-
mos perder la noción del 

valor de la democracia, un valor de fluc-
tuante apreciación según lo que de ella se 
espere. Por ello, si las expectativas resul-
tan equívocas, el significado de esa forma 
de gobernar se hace cuestionable o, por 
lo menos, objeto de duda. 

Su existencia ha sido valorada desde 
antiguo. Para Cicerón, la libertad solo re-
side en los estados en los que el pueblo os-
tenta el poder supremo, aunque ese po-
der puede o no ejercerse de modo apro-
piado. Para un gobernante de los EE.UU., 
John Calvin Coolidge, a pesar de lo ante-
rior, en lo relativo a la democracia, “…se-
ría una necedad pretender que el pueblo 
no pueda cometer errores políticos. Pue-
de cometerlos, y graves. El pueblo lo sabe 
y paga las consecuencias; pero al compa-
rarlos con los errores que han sido come-
tidos por cualquier género de autocracia, 
estos otros carecen de importancia”. De 
parecida manera, para Churchill “La de-
mocracia es el peor sistema de gobierno 
diseñado por el hombre. Con excepción 
de todos los demás”. 

En la actualidad, particularmente en 
América Latina, el apoyo a la democracia 
ha sufrido un progresivo deterioro. Al ob-
servar las sucesivas crisis institucionales 
en la región, esta idea no constituye una 
anécdota opinable, sino más bien una 
conclusión de la agencia Latinobaróme-
tro en el año 2018, institución que la des-
cribe como en descenso por quinto año 
consecutivo, alcanzando un 48%, el peor 
indicador desde la crisis registrada en el 
año 2001. 

Sin embargo, estas cifras no indican 
necesariamente que sea la democracia la 
que se encuentre camino a la extinción. 
Para la agencia Latinobarómetro, la cri-
sis de la democracia, afortunadamente, 
no va por ahí, pues no parece haber rival 
que la haga peligrar, sino que existen di-
ferentes visiones de cómo esta debería 
ejercitarse. ¿En qué consiste una buena 
democracia? ¿Cómo esta se adapta y res-
ponde a la evolución de la sociedad, man-
teniendo sus nobles principios y positivas 

características? 
La evolución actual consiste en un 

cambio de modelo. En efecto, hasta hace 
relativamente poco tiempo, el modelo de 
democracia no era objeto de discusión, la 
participación de la ciudadanía se expre-
saba en contadas ocasiones, particular-
mente en tiempo de elecciones, había 
poco que hacer en asuntos públicos. En 
este panorama, la consecuencia de ese de-
jar hacer, o de limitarse ocasionalmente 
a pedir que las promesas se cumplieran, 
configuró una clase política acostumbra-
da a tomar las decisiones y una ciudada-
nía más o menos pasiva, distraída en sus 
propios asuntos, y que poco a poco fue 
desconfiando de la tarea de los políticos. 

En Chile, la crisis social desatada en 
brevísimo tiempo transformó radical-
mente el panorama. En pocas semanas, 
asistimos a un cambio que parece ser de-
finitivo en el cual se manifiesta, como 
nueva convicción, que la ciudadanía 
puede aportar más; que existen nume-
rosos colectivos que conocen y palpan, 
en carne propia, los problemas de la so-
ciedad; que pueden visualizar con ma-
yor propiedad las vías de solución; que 
jóvenes, mujeres, población vulnerable, 
adultos mayores que no tienen adecua-
da representación de sus intereses; y 
que podrían colaborar, con su participa-
ción, en robustecer el funcionamiento de 
la democracia. 

Se añade a este universo cambiante 
nuevos grupos sociales que muestran otra 
cosmovisión, como la generación de la 
aldea global, conectados en tiempo real 
con otras realidades que esperan de los go-
biernos reacciones consecuentes, en espe-
cial la igualdad de oportunidades en todo 
el territorio nacional y las políticas de 
equitativo crecimiento sostenible, garan-
tías estables de una mejor sociedad. 

Es tiempo de que la democracia, con es-
tos nuevos y sanos ingredientes, empie-
ce a materializarse en el país, a fin de que 
esta no siga decayendo en la percepción 
de las personas como sistema probado de 
solución de problemas sociales y, antes 
bien, inicie un proceso tan postergado 
como necesario de consolidación.

En pocas 

semanas, 

asistimos a un 

cambio que 

parece ser 

definitivo en el 

cual se 

manifiesta, como 

nueva convicción, 

que la ciudadanía 

puede aportar 

más; que existen 

numerosos 

colectivos que 

conocen y palpan, 

en carne propia, 

los problemas de 

la sociedad; que 

pueden visualizar 

con mayor 

propiedad las vías 

de solución.

EN EL TINTERO

narse a perder la esperanza, aún 
ante los escenarios más oscuros 
y es eso lo que se ha venido obser-
vando con sutiles señales y otras 
no tanto cuando el entorno se 
hace turbulento o complejo, sin 
embargo, un numero apreciable 
de actores, de los más diversos 
ámbitos, han dado a entender 
que no están dispuestos a bajar 

los brazos y  no mantener como 
cosa posible el enorme y 

transversal proyecto 
de hacer de nuestro 
país uno más digno de 

ser vivido, responder a 
la demanda de la sociedad 

y los tiempos. Es claramente una 
llamada al optimismo, en térmi-
nos de la Real Academia de la 
Lengua, la propensión a ver y juz-
gar las cosas en su aspecto más 
favorable, dejar de ser la zona gri-
sácea y plañidera del país y levan-
tar la cabeza al mismo tiempo 
que la confianza y el ánimo, po-
nerse decididamente a hacer lo 
que corresponde. 

 
                           PROCOPIO

Es el tiempo de 
levantar la cabeza

DE ACUERDO

Hay advertencias tan antiguas 
que es asombroso que después  
de miles de años quede gente 
que opte por desoírlas, o a lo me-
jor, sencillamente, nunca supie-
ron que había una. Virgilio, el 
poeta y panegirista favorito de 
Augusto, el primer emperador 
romano, sirve de guía a Dante 
en su visita al Infierno, en el acto 
tercer de la Divina Comedia.  

En la puerta del infier-
no hay un letrero con 
la admonición;  “Las-
ciate ogni speranza, 
voi ch’intrate”, o sea,  
abandona toda  esperanza 
si entras aquí. Difícilmente se 
puede encontrar una amenaza 
más radical, una pérdida más de-
finitiva. El saber popular suele 
comentar que la esperanza es lo 
último que se pierde, sencilla-
mente porque si se abandona la 
esperanza, no queda nada más 
que abandonar, nada que espe-
rar, sin aquello desaparece el fu-
turo, en el peor estado posible, el 
de la desesperanza. 

No es posible entonces, resig-

La obligación de 
consolidar la democracia
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Una para determinar si habrá 
cambio constitucional, otra 
para elegir delegados y una 
para ratificar el documento.

Serán tres 
votaciones

El partido de Frente 
Amplio anunció que el 
diputado Gabriel Boric 
pasará al Tribunal 
Supremo del partido por 
apoyar el acuerdo.

Quiebre en 
Convergencia

“Necesitamos discutir la ley 
de fondo, la que le va a dar 
forma a este plebiscito y al 
proceso de constituyente”. 
Félix González, diputado PEV.

“Se debe garantizar que la 
elección sea totalmente 
proporcional”. 
Manuel Monsalve, diputado PS 
del Distrito 21.

“Hay varias dudas: ¿Cómo 
será la distribución 
territorial? ¿Se aplicarán 
cuotas en las listas?”.  
Eduardo Vivanco, dirigente PR.

ACUERDO PARA UNA NUEVA CONSTITUCIÓN

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El diputado del Distrito 20, Félix 
González (PEV), fue uno de los repre-
sentantes políticos que no estuvo en 
el denominado “Acuerdo por la paz 
social y la nueva Constitución”, firma-
do por un grupo transversal de par-
tidos la madrugada del viernes.  De 
hecho, la colectividad que repre-
senta, la Ecologista Verde, no par-
ticipó de las conversaciones.  

Y, aunque González valoró el 
acuerdo alcanzado, considerando 
que existe la posibilidad cierta de 
cambiar la Constitución Política de 
1980 (si el plebiscito de abril de 2020 
impone esa opción, así será), puso 
énfasis en algunas materias, como la 
elección de los delegados que estarán 
encargados de elaborar la nueva car-
ta fundamental. 

“Esta ha sido una mala negocia-
ción, porque los delegados serían 
electos de la misma forma que los di-
putados. Eso significa que los inde-
pendientes no tienen ninguna op-
ción de competir contra listas com-
pletas. Lo que tenemos que evitar es 
que esta asamblea constituyente se 
transforme en una reproducción a 
escala de la Cámara de Diputados. 
Necesitamos discutir la ley de fondo, 
la que le va a dar forma a este plebis-
cito y al proceso de constituyente”, 
sostuvo. 

Y no es el único que piensa igual. 
 

Acuerdo perfectible 
Varios de los dirigentes políticos 

consultados comentaron que el 
acuerdo del viernes es perfectible y re-
conocieron que, por lo complejo de la 
negociación, hubo varios puntos que 
quedaron en el aire. 

Un dirigente de la oposición junto 
con reconocer lo anterior, comentó 
que se actuó de buena fe, con el áni-
mo que poder contribuir a bajar la 
tensiones y en ningún caso pasar 
“gato por liebre” a la ciudadanía, 

Las dudas en torno a la 
elaboración de listas 
para congresales
Si en abril se impone el cambio a la Constitución y una 
Convención Constituyente la gran disputa se generará en la 
lista de candidatos a generar una nueva carta fundamental.

LA ELECCIÓN 
de los delegados 

se realizará en 
octubre de 

2020.

como han especulado detractores 
del acuerdo, por ello la disposición a 
realizar modificaciones, está abierta. 

Postura similar a la planteada por 
el consejero nacional de la DC, Mar-
co Hernández. “Desde la política es-
tamos disponibles para perfeccionar 
este acuerdo y lograr que se asegure 
una participación real y que incor-
pore todas las variables que quedaron 
pendientes para que, de aprobarse el 
cambio constitucional, los congresa-
les puedan ser lo más representativos 
posible y se cumpla con el fin que to-
dos quisimos para ello”, sostuvo. 

Consultado sobre la elección de 
los eventuales congresales (asam-
bleístas o delegados), el vicepresi-
dente nacional del PR, Eduardo Vi-
vanco, comentó que “hay un comité 
que tiene que implementar los acuer-
dos, y terminar por aclarar ciertas 
dudas operacionales”. 

Agregó que “lo que está claro, es 
que habrá listas, que podrán ser inte-
gradas por militantes de partidos po-
líticos o por independientes, calcu-
lándose el número de convenciona-
les, en proporción a los votos que 
cada lista obtenga”. 

Coincidió en lo anterior, el vice-
presidente nacional del PPD, Rodri-

¿Qué atributos y 
perfil deberán tener 
los delegados?

Se trata de otra interrogante 
sin  respuesta y que algunos diri-
gentes políticos (y varios usua-
rios de redes sociales) han pues-
to sobre la mesa. Y, claro, no se tra-
ta solo de la eventual militancia polí-
tica de quienes serán encargados 
de cambiar la carta fundamental, 
sino también del perfil profesio-
nal de quienes participarán. 

“Hay que recordar que tendrán 
dedicación exclusiva y ello será 
complejo pues obliga a tener gen-
te con real disposición al trabajo 
por un año a costo muy bajo”, sos-
tuvo un dirigente opositor. 

Hay que recordar que, conside-
rando la posibilidad de que la 
redacción del documento sea uti-
lizado como trampolín político o, 
eventualmente, influir en temáti-
cas que después pudieran ser uti-
lizadas a conveniencia, se esta-
blece inhabilidad a los asambleís-
tas para postular a un cargo de 
elección popular por un año. Perío-
do que los más críticos conside-
ran poco.  

Pero se trata de materias que aún 
no están del todo resueltas.
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HASTA LA madrugada 
del viernes los partidos 
del oficialismo y la 
oposición estuvieron 
zanjando el acuerdo.

nuel Monsalve (PS), por ejemplo, dijo 
que “se requerirá una ley orgánica 
para regular la elección (de los dele-
gados o constituyentes)”. 

Lo anterior, agregó el legislador so-
cialista, pues “se debe garantizar que 
la elección sea totalmente propor-
cional y establecer que independien-
tes tengan igualdad de condiciones 
para ser electos (respecto de quie-
nes son militantes)”. 

Vivanco apuntó que aún existen 
muchas interrogantes sin respues-
tas y que tendrán que ser zanjadas 
conforme vayan corriendo los días.   

“Hay varias dudas: ¿Cómo será la 
distribución territorial? ¿Por distrito 
parlamentario? ¿O será a nivel país 
concentrando los convencionales en 
los grandes centros poblados y figu-
ras mediáticas? ¿Se aplicarán cuotas 
en las listas? ¿Género, indígena? 
¿Otras? ¿Se permitirá la libre asocia-
ción de independientes para confor-
mar listas?”, cuestionó.

go Daroch, quien recordó que en los 
puntos tres y cuatro del acuerdo se 
determina en que consiste cada me-
canismo y en la Convención Consti-
tuyente excluye a los parlamentarios, 
pero nada dice de  militantes o sim-
patizantes de un determinado parti-
do político. 

“Los partidos podrán proponer a 
personas independientes o militan-
tes para ser constituyente, así tam-
bién se podrán inscribir indepen-
dientes formando sus propias listas o 
solos como ocurrió en la última par-
lamentaria”, sostuvo Daroch. 

El senador del Ñuble, Felipe Har-
boe (PPD), quien participó directa-
mente de las conversaciones, ratifi-
có lo anterior. “Las listas pueden ser 
levantadas por partidos o por inde-
pendientes. Todos los ciudadanos 
tendrán el mismo derecho”, mani-
festó el congresista.  

Aquí cobran sentido, las palabras 
que días antes del acuerdo formuló el 
consejero regional de la UDI, Luis 
Santibáñez, al manifestar que el gre-
mialismo no se podía cerrar a la op-

ción de una Asamblea Constituyen-
te y, al contrario, debía trabajar en 
ello. 

“La Asamblea Constituyente es un 
mecanismo sobre el cual, la UDI y el 
resto de los partidos de Chile Vamos, 
debemos prepararnos para que, de 
manera democrática y abierta, esta-
blecer la participación de nuestro 
mejores dirigentes gremiales, socia-
les y vecinales para qué conformen 
esta estructura”, manifestó en su 
oportunidad Santibáñez. 

De todas maneras, y como ya está 
dicho, aún hay mucho paño que cor-
tar. El diputado del Distrito 21, Ma-
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¿Distribución 
territorial?

El rechazo de la Mesa Social 
y la polémica en torno a Boric

presidenta de Convergencia So-
cial, la diputada Gael Yeomans. 

Junto con lo anterior, la Mesa de 
Unidad Social que agrupa a cerca 
de 200 organizaciones sociales, 
medioambientales, de pueblos 
originarios y de Derechos Huma-
nos, como el Colegio de Profeso-
res, la CUT y No +AFP, dieron a co-
nocer un comunicado rechazan-
do el acuerdo que se hizo “entre 
cuatro paredes y a espaldas de 
los movimientos sociales”. 

En uno de los párrafos se lee 
que el acuerdo “no contempla me-
canismos de participación pluri-
nacional y de paridad de género” 
y “establece un mecanismo de re-
presentación y elección funcio-
nal a los partidos políticos que 
han sido responsables de la actual 
crisis político y social”.

Tras un viernes agitado y lleno 
de reacciones por lo suscitado la 
madrugada en la sede del ex Con-
greso Nacional, ayer se continua-
ron generando situaciones en tor-
no al acuerdo partidista. 

As,  por ejemplo, luego de la re-
nuncia del alcalde de Valparaíso, 
Jorge Sharp, a Convergencia So-
cial por diferencias con el diputa-
do, Gabriel Boric, quien apoyó el 
acuerdo para una nueva carta 
fundamental, la mesa nacional 
del partido decidió pasar al dipu-
tado al Tribunal Supremo de la co-
lectividad y cuestionó la decisión 
del jefe comunal. 

Como se recordará, Boric firmó 
el acuerdo, pese a que  en el par-
tido no existía consenso en dar 
ese paso. “Nosotros tomamos de-
cisiones colectivas”, enfatizó la 

FOTO: LUKAS JARA M.

Tampoco está claro, pero 
una fuente opositora 
comentó que mientras más 
sean los delegados, son 
mejores las posibilidades 
para los independientes. 
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El Ministerio de Salud 
aseguró que todas las 
personas, tanto de Fonasa 
como de Isapre, recibirán 
atención gratuita.  

Hospital Regional ya instaló 
una unidad especializada 
de trauma ocular que 
atiende las 24 horas del día 
para asegurar atención.  

Alerta sanitaria permitirá 
contar con facilidades para 
contratación de personal 
extraordinario, insumos y 
medicamentos. 

produce esterepsis, es decir, 
pérdida de visión profunda, 
lo que no se recupera y 
complica vida de pacientes. 

Pérdida de visión 
en un ojo 

incluye inserción de lentes 
intraoculares, reemplazo  
de cristalinos, suturas  
y prótesis.

Programa de 
trauma ocular 

Región registra un total de 35 personas 
con trauma ocular en manifestaciones

LA MAYORÍA SON PROVOCADOS POR BALINES DE GOMA, PERDIGONES Y BOMBAS LACRIMÓGENAS USADAS POR CARABINEROS 

Una bomba lacrimógena, direc-
tamente disparada al rostro del jo-
ven de 24 años, Rodrigo Lagarini, 
mientras participaba de una mani-
festación el 22 de octubre en Maipú 
con Paicaví, terminó con la pérdida 
total de la visión de su ojo derecho.  

Estallido del globo ocular y fractu-
ra del piso orbitario fue el lapidario 
diagnóstico del estudiante de peda-
gogía en Educación Física, quien 
afirma que si bien “ya no puedo ir a 
las marchas, ahora estoy dando la 
pelea desde redes sociales y a través 
de medios de comunicación”. 

El mismo día que Lagarini fue he-
rido, el camarógrafo de Mega, Alejan-
dro Torres, recibió un balín de que se 
alojó en su ojo izquierdo mientras es-
taba registrando los saqueos del su-
permercado Santa Isabel, en Man-
quimávida. “Acomodé la cámara 
para buscar el mejor ángulo. De 
pronto sentí un golpe terrible en el 
ojo, que no fue de rebote era directo 
hacia mí”, comentó. 

Tras un breve paso por el Hospital 
Regional, Torres, más conocido 
como el Bulla entre sus colegas, fue 
trasladado hasta la Clínica Alemana 
en Santiago donde le extrajeron el 
balín, pero el impacto dañó su ner-
vio óptico y perdió completamente 
la visión de su ojo, lo que lo tiene 
complicado, pues trabaja con su vi-
sión. “Tristeza y preocupación en 
cuanto a llevar una vida normal y 
también en lo laboral, porque soy el 
sustento de mi familia”.  

Así como Lagarini y Torres un to-
tal de 35 personas han resultado por 
daño ocular grave, que si bien han 
sido sometidas a cirugía en diferen-
tes centros, el resultado para todos 
es el mismo, pérdida de visión.  

 
Efectos y tratamientos  

La oftalmóloga penquista, Caroli-
na Lazcano, especialista en  retina y 
neuroftalmología, explicó que el 
trauma ocular grave se define como 

Especialista asegura que armas no letales pueden causar ceguera permanente. Programa de Salud 
garantiza la atención médica, estética y funcional, además de apoyo psicológico para afectados. 

FOTO: AGENCIA UNO

una lesión aguda, que afecta al glo-
bo ocular y sus estructuras anexas, 
ocasionando un importante daño 
tisular (tejido) con riesgo de compro-
miso de la función visual, que puede 
ser originada ya sea elementos con-
tusos y penetrantes, entre otros.  

Según la especialista el pronós-
tico de los heridos depende de las 
estructuras afectadas, lo que em-
peora aún más si el trauma es 
abierto, es decir, si la pared del glo-
bo ocular se rompe y queda ex-
puesto su contenido. 

“El balín de goma y el  perdigón 
pueden causar ceguera si dañan es-
tructuras que no se puede reparar al 
estar formada por tejido neuronal, ya 
que las neuronas no se regeneran, 
como son la retina y el nervio ópti-
co (...). En estos casos las secuelas son 
permanentes”. 

 Eso sí, según explicó la oftalmólo-
ga se puede intentar disminuir las se-
cuelas con un tratamiento precoz. 
“Lo ideal es que el paciente reciba 
una evaluación dentro de las prime-
ras 12 horas y el tratamiento dentro 
de las 24 horas. El tratamiento de-
pende del tipo de trauma ocular, si es 
cerrado o contuso, se puede tratar 
con medicamentos y eventualmen-
te, requiere cirugía más adelante, 
pero si es abierto la cirugía es la pri-
mera acción”. 

Lazcano agregó que al perder la vi-
sión de un ojo, las personas pierden 
estereopsis, es decir visión de profun-
didad, la que no se recupera, compli-
cando la vida de los pacientes. 

La especialista recomendó que 
quienes sufran trauma ocular de-
ben consultar de inmediato en un 
servicio de urgencia y que no utilicen 

ningún medicamento tópico (coli-
rios o ungüentos), ya que si el trau-
ma es abierto los fármacos pueden 
ingresar al ojo y causar más daño. 
“Sólo se debe cubrir el ojo con un 
parche estéril  o un paño limpio y 
acudir inmediatamente a urgencias”. 

 
Programa integral 

Producto de la gran cantidad de 
afectados por daño ocular a nivel 
país, que ya suman 250  casos según 
el último reporte el Instituto Nacio-
nal de Derechos Humanos, el Minis-
terio de Salud decretó alerta sanita-
ria donde una de las medidas fue ge-
nerar una programa integral de 
reparación ocular. 

“Este programa tiene como obje-
tivo brindar atención psicológica, 
social, rehabilitación, apoyo visual 
y todas las intervenciones necesa-

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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rias para optimizar la recuperación”, 
dijo el seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, quien comentó que el trata-
miento está garantizado para toda 
la provincia.  

El programa también incluye re-
paraciones y atenciones que impli-
can cirugía como la inserción de len-
tes intraoculares, reemplazo de cris-
talinos, suturas, prótesis y manejo de 
ayudas visuales, que son extensivas 
a todas las personas, tanto del siste-
ma público como el privado.  

Carlos Grant, director del Servicio 
de Salud Concepción, detalló que 
en el Hospital Regional ya se instaló 
un equipo de trauma ocular duran-
te las 24 horas del día para garanti-
zar la atención de quienes resulten 
con lesiones.  

Grant recalcó que el hospital re-
gional cuenta con la capacidad para 
atender a las personas que resulten 
afectadas, incluso, ampliando el nú-
mero de pabellones y manteniendo 
tres turnos de urgencia. “Esta alerta 
sanitaria permite facilitar las accio-
nes médicas de salud para que nues-
tros habitantes que han sufrido o 
que pueden sufrir a consecuencia 
de los disturbios”. 

En tanto, Carlos Vera, director del 
Servicio de Salud Talcahuano, ex-
plicó que la alerta sanitaria les entre-

ga flexibilidad a los directores de 
servicios “para que como gestores de 
la red tengamos más facilidades para 
poder optar a comprar y atender los 
servicios que la gente necesita hoy 
más que nunca. Hemos tenido a ni-
vel nacional un aumento de trauma  
en urgencias de 10 mil atenciones 
por trauma y también aumento de 
enfermedades de salud mental”. 

Agregó que no estamos en una si-
tuación normal y por ello “necesi-
tamos más medicamentos y más 
insumos”. 

La alerta sanitaria se mantendrá, 
según las autoridades, en un princi-
pio hasta el 1 de diciembre, inclu-
yendo a los servicios de salud de 
Talcahuano, Concepción y Fonasa, 
y permitirá dotar a la autoridad sa-
nitaria de facultades extraordina-
rias para realizar acciones de salud 
pública destinadas a prevenir y con-
trolar en forma efectiva las posibles 
consecuencias sanitarias, entre 
ellas, para compra de servicios de 
transporte aéreo y terrestre, con-
tratación extraordinaria de perso-
nal, reconversión de camas y coor-
dinación con otros servicios públi-
cos, entre otros puntos.

El Chemamûll, significativa escul-
tura de madera, que fue instalada el 
jueves en la Plaza de la Independen-
cia en Concepción por quienes par-
ticiparon del acto de conmemora-
ción de la muerte de Camilo Catri-
llanca, desapareció del lugar.  

Ante esto el municipio penquista 
informó que no ha retirado la estatua 
y que tampoco se encuentra en su po-
der. Por ello, y ante la denuncia en re-
des sociales sobre la desaparición 
de dicho icono, hizo un llamado a  
quienes tengan información o ha-
yan sacado esta figura a que la de-
vuelvan o informen de su paradero 
para poder recuperarla para las co-

Municipio llama a devolver 
figura mapuche sacada 
de la Plaza Independencia

munidades mapuche. 
Y es que el Chemamûll, que sig-

nifica gente de madera, fue utiliza-
do hasta las primeras décadas del 
siglo XX en los ritos velatorios de 
los muertos. De acuerdo a su cos-
movisión, los Chemamûll vigilan 
impertérritos el sueño de los que ya 
han partido por lo que para la co-
munidad mapuche constituyen un 
signo de gran importancia para su 
cultura.  

Fernando Ramis, encargado de 
Aseo Municipal, precisó que el jue-
ves, cerca de las 23.00 horas,  las cua-
drillas de aseo nocturno y personal 
de servicios a la comunidad se abo-

caron al levantamiento de la estatua 
de Pedro de Valdivia y adocretos, 
además de barrido. “Ese día no en-
contramos ninguna figura mapuche, 
pero sí algunas varas o lanzas que re-
cogimos con respeto igual, porque 
sabemos que cada elemento es un 
símbolo importante para nuestros 
pueblos ancestrales”. 

En tanto, el encargado de la ofici-
na de Asuntos Indígenas, Orlando 
Salinas, explicó que “Chemamûll fue 
instalado por las distintas agrupacio-
nes mapuche de Concepción y fue re-
tirado por personas que no conoce-
mos y no sabemos dónde está en este 
momento. Eso es muy preocupante 
para nosotros como municipio por-
que es muy simbólico y parte impor-
tante de su cosmovisión, así es que 
hay que tratar de recuperarlo”.  

Por ello, pidió que quienes tengan 
información o la misma figura en su 
poder la devuelvan a la brevedad  a 
una agrupación mapuche o a la Ofi-
cina de Asuntos Indígenas, ubicada 
en calle Chacabuco con Caupolicán. 

Cabe señalar que paralelamente, 
la dirección de Seguridad Pública 
está haciendo una revisión de las cá-
maras de seguridad en el sector para 
ayudar en las pesquisas. 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Notarios se unen a voluntarios  
para limpiar Tribunales de Justicia

El notario recordó que ellos for-
man parte del Poder Judicial, por-
que son auxiliares en la adminis-
tración de justicia. Sobre lo que 
está ocurriendo, Ramón García 
dejó en claro que rechazan todo 
tipo de violencia, y se mostró espe-
ranzado en que la agenda de paz 
social, vía nueva Constitución, 
dará buenos resultados, tal como 
ha ocurrido en otras etapas de la 
historia de Chile. 

Un acto necesario para devol-
verle la prestancia al icónico edi-
ficio de los Tribunales de Justicia. 
Así calificó el notario Ramón Gar-
cía (en la foto) la labor de limpie-
za a cargo de unos 50 voluntarios. 

“Se trata de un edificio emble-
mático y que ha sido epicentro de 
las convocatorias, por lo que ha 
quedado muy rayado. Este es el 
punto inicial de un trabajo que 
deberá seguir”, comentó García. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

PDI realizó 
campaña para 
denunciar saqueos, 
robos e incendios

El jefe regional de la PDI, prefec-
to inspector Sergio Claramunt, 
llegó ayer hasta mall Plaza Trébol 
para encabezar una campaña que 
busca que la ciudadanía aporte 
antecedentes sobre delitos de sa-
queos, robos e incendios que se 
han generado producto de la con-
tingencia nacional.  

La idea es que la comunidad 
entregue datos a los teléfonos y 
correo electrónico (ver recuadro) 

dispuestos para ello. 
“Sabemos lo que sufre la gente 

día a día y nos damos cuenta de 
cómo la delincuencia se aprove-
cha de estas marchas pacíficas 

para delinquir”, explicó. 
Afirmó que los teléfonos están 

disponibles para denunciar y que 
a nivel regional ya han recibido 
200 llamados.

FOTO: GENTILEZA PDI

FONOS: 
+569 3864 3333 
+569 3864 4444 
+569 3865 4444 
+569 3862 1111 
+569 3862 2222 
+569 3863 3333 
+569 5698 8184

y el correo electrónico analisis.prococ@investigaciones.cl

Restricciones a Carabineros

Producto del incremento de per-
sonas con daño ocular, tanto el 
presidente de la comisión de Dere-
chos Humanos del Senado, Ale-
jandro Navarro, como los aboga-
dos penquistas Nicole Soto y Ricar-
do Galaz  presentaron recursos de 
protección preventivos a favor de 
186 personas para cesar el uso de 
armas no letales. 

Producto de ello, la Corte de Ape-
laciones de Concepción ordenó a 
Carabineros suspender el uso de los 
balines de goma y restringir la uti-
lización de bombas lacrimógenas 
en las marchas pacíficas, dentro 
del territorio de su jurisdicción.  

De acuerdo a la orden legal, la 
policía uniformada tendrá que 
abstenerse del uso de armas leta-

les, balines, gases lacrimógenos 
o “cualquier otro método o proce-
dimiento disuasivo que afecte la 
integridad física de las personas, 
a las situaciones extremas que lo 
ameriten”.  

Es decir, la corte en una prime-
ra sentencia rechazó la prohibi-
ción de balines de goma que soli-
citaba Navarro, ordenando a Cara-
bineros limitarse a lo que estable-
cen los protocolos.  

La segunda fue una orden de 
no innovar, acogida por en el recur-
so presentado por los abogados 
Soto y Galaz, en la que el tribunal 
prohibió las escopetas antidistur-
bios frente a manifestaciones pací-
ficas y las restringió sólo a situa-
ciones extremas. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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La visión de los Adultos Mayores 
sobre la crisis social que vive Chile

PIDEN MAYOR RESPETO 

La canción de Víctor Jara, “El de-
recho de vivir en paz”, se ha trans-
formado en un icono de esta lucha, 
que busca lograr cambios sustan-
ciales, pensando en un mejor vivir 
para miles de Chilenos que ven su 
futuro complicado, a raíz de las ma-
las pensiones, la salud, las injusti-
cias de las AFP, entre otros temas de 
debate nacional. 

Pero el derecho de vivir en paz, se 
ha perdido explican los adultos ma-
yores, puesto que sienten que quie-
nes quedan por las tardes, protes-
tan y rompen la ciudad sin pensar 
en el otro, entienden su rabia, pero 
no en lo peligroso que queda el 
transitar para ellos, entre medio de 
la arena y lo irrespirable que queda 
el ambiente por el excesivo uso de 
lacrimógenas que utiliza Carabi-
neros para dispersarlos. 

“Estamos muy tristes como adul-
tos mayores, si bien es cierto hay pe-
ticiones que son valederas , noso-
tros pensamos que es el respeto lo 
primero que tiene que haber entre 
sea quien sea, algo que hoy no está 
pasando, los jóvenes tienen que ser 
coherentes, por ejemplo, si noso-
tros vamos en un bus no nos dan el 
asiento y ahora dicen estar pelean-
do por nosotros, eso no lo entiendo”, 
expresó la presidenta del taller 
Adulto Mayor Horizonte de San Pe-
dro de la Paz, María Inés Mellado. 

María Inés, agregó, “pedimos res-
peto, los cariños no se obligan, pero 
el respeto yo lo exijo, porque yo ya tra-
bajé y como dice la canción: tengo de-
recho a vivir en paz, es cosa de ver 
Concepción, la ciudad está destrui-
da por culpa de los descolgados de las 
marchas, dejan todo destrozado el 
aire queda irrespirable. Ellos no pien-
san en el otro y menos en los  adultos 
mayores con su triste actuar. Yo soy 
lotina de origen y en las peores épo-
cas de la crisis minera, jamás vi a los 
mineros protestar de la forma en que 
lo hacen esos grupos luego de las 
marchas, nunca en mi vida vi algo así, 
ni para el terremoto de 2010”. 

 
Una lenta recuperación 

A su vez, Mellado reflexionó e in-
dicó estar muy afligida porque a su 
edad ellos son muy sensibles, pero 

Sienten temor por los actos de destrucción que se dan después de las marchas, 
porque piensan que se pierde el foco de las reales demandas que el país pide.

ro está pidiendo, sólo hablan de de-
rechos y no deberes, quizás hasta es 
culpa de nosotros no habérselos 
inculcado, quizás hasta es culpa 
nuestra de no haber hecho bien la 
pega, pero hay una visión de esta ju-
ventud, la que destruye, que está to-
talmente distorsionada”, enfatizó. 

En la misma línea, Cecilia San 
Martín del club Adulto Mayor, Res-
plandor de Arboleda comentó que 
las demandas que solicitamos 
como ciudadanos son importan-
tes, “pero no comparto es el caos, 
hay formas de pedir las cosas. La 
vida te enseña con los años que las 
cosas se resuelven conversando, no 
hay para qué destruir, de hecho hay 
gente que está sufriendo las conse-
cuencias y eso nos preocupa, por-
que ahí trabajan nuestros hijos y 
nietos, quienes están sufriendo, 
porque ven afectada su fuente de 
ingresos por el terror que se vive 
luego de las marchas pacíficas don-
de participamos activamente”. 

Lo anterior, según detalló la seño-
ra Cecilia, es porque “unos pocos 
destruyen todo el avance que los de-
más logran al pasar en la marcha, 
lo que pone en peligro a los peque-
ños locatarios, quienes deben ce-
rrar más temprano, por el miedo, 
incluso reforzando sus puestos, 
Concepción parece un bunker y eso 
es triste de ver. Tengo la esperanza 
que las cosas van a cambiar, pero no 
gracias a esos que hacen destro-
zos, a ellos yo no me los imagino en 
un sillón del Congreso”, sentenció.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

es porque se sienten asustados. 
“Veo lenta la recuperación de todo 
esto, ha habido avances como el 
acuerdo por la Constitución, pero 
esto no tiene pinta de acabar, va-
mos a quedar con las secuelas y 
quizás yo no lo alcance a ver, tengo 
78 años, he llorado y me emociona 
mucho porque me da pena ver 
cómo queda Concepción y el país, 
por culpa de unos pocos”. 

En tanto, Antonio Fuentes, veci-
no de Concepción, quien visitaba la 
plaza de la Independencia con re-

gularidad, señaló que, “siento que se 
está perdiendo el horizonte a raíz 
de los actos de vandalismo, porque 
hay cosas que se deben mejorar y es 
necesario, la gente lo está pidiendo, 
pero hay formas mejores, como, 
por ejemplo, marchar, reunirnos y 
debatir, las oportunidades están”. 

Yanira López, profesora jubila-
da, quien asegura haber estado en 
la mayoría de las marchas, criticó 
el actuar de quienes delinquen. “Es-
tos niños que no entienden el foco 
de las solicitudes que un país ente-
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Un total de 34 detenidos, una 
persona herida y dos carabineros 
lesionados fue el balance de la jor-
nada del viernes, entregado por el 
gobernador Robert Contreras, en 
Concepción. 

 Según detalló cerca de 300 ma-
nifestantes se concentraron en Pla-
za Independencia e interrumpie-
ron la circulación vial y ante la pre-
sencia de Carabineros, procedieron 

Detuvieron a 34 personas por disturbios
guen trabajando para garantizar la 
seguridad, tanto de las personas 
como del comercio.  

También durante la noche del 
viernes hubo un intento de saqueo 
a la farmacia Salcobrand de la Pla-
za Perú, donde la policía detuvo a 
los manifestantes, así como un in-
tento de turbazo y con especies re-
cuperadas desde la tienda Corona, 
en pleno centro penquista. 

FOTO: LUKAS JARA M.

a enfrentar a la policía. Como resul-
tado hubo 15 personas detenidas 
por desorden, 17 por robo en lugar 
no habitado y dos por maltrato de 
obra a Carabineros. 

“La estrategia policial, junto con 
Carabineros, fue efectiva para con-
trolar el grupo de personas que 
ayer se apostó en Plaza Indepen-
dencia para realizar desórdenes”, 
dijo Contreras y aseguró que si-
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IPC

Octubre

Anual

0,8%

2,5%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES (15/11/2019)
Ipsa 4.861,44

COMMODITIES (15/11/2019)

+8,07% Igpa 24.218,59 +7,95%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,63
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 56,77

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (15/11/2019)

UTM NOVIEMBRE

$49.229,00

$28.125,05
Dólar Observado  $774,60 Euro $883,27

Proyecto de Ley reduce presupuesto 
del Comité de Desarrollo Productivo 
Regional en casi un 70% para 2020  

SEGÚN DATOS PUBLICADOS POR LA DIPRES SOBRE LA FASE PRELIMINAR DE SU TRAMITACIÓN.

De acuerdo con datos publicados en 
el sitio web de la Dipres,  el Proyecto de 
Ley de Presupuestos año 2020, cuyo 
trámite aún se realiza en el congreso,  
considera una baja de casi un 70% para 
el Comité de Desarrollo Productivo 
Regional Bío Bío con un monto de $ 
1.955.556 millones. 

La información está disponible en 
internet en la sección del Proyecto de 
Presupuesto del Ministerio de Econo-
mía, Fomento y Turismo, en el ítem 
correspondiente a la Corporación de 
Fomento de la Producción, número 
406, glosa 21 y 22 (ver fotografías).   

Luego, en el Cuadro Comparativo 
Analítico años 2019 -2020 
(https://www.dipres.gob.cl/597/w3-
m u l t i p r o p e r t y v a l u e s - 1 5 1 6 8 -
25190.html#proyecto_programa) se 
puede apreciar que la variación en los 
montos del presupuesto varía prelimi-
narmente en un 68,3%, también para los 
Comités de Desarrollo Productivo de 
las regiones de Antofagasta y Los Ríos. 

Solicitamos los comentarios a Maca-
rena Vera, directora del Comité de De-
sarrollo Productivo de Bío Bío quien 
respondió a través de su encargada de 
comunicaciones que “las preguntas 
que están son de presupuesto. Y los 
presupuestos  2020 no están definidos. 
Están todo en el proceso modificatorio 
por la contingencia”. 

Del mismo modo agrega, “la verdad 
es una irresponsabilidad enorme ha-
blar de rebaja del presupuesto cuando 
todavía no está 100% definido el todo 
presupuesto 2020, por ello no se ha pla-
nificado la programación 2020”. 

 
Importancia del financiamiento 

En relación a la importancia que po-
see el financiamiento que entrega el 
Comité de Desarrollo Productivo en 
Bío Bío, Beatriz Millán, directora ejecu-
tiva de IncubaUdeC recuerda que “hace 
ya 17 años que IncubaUdeC fomenta y 
apoya el emprendimiento y la innova-
ción desde Regiones; y en esta tarea 
uno de nuestros aliados principales ha 
sido Corfo. Y ese apoyo se traduce en los 
últimos años desde financiamiento en 
una etapa semilla, hasta fomentar la in-

para potenciar a la Región,  para re-
convertirla y ayudarla a generar una 
industria de productos terminados, 
que contribuirán a entregar el valor 
agregado necesario para el desarrollo 
de la Región”. 

En tanto, Miguel Parra Marisio, CEO 
de Konatec, una StartUp de base tec-

nológica, que nace como 
un Spin Off de Universidad 
de Concepción y que se de-
dica al desarrollo de tecno-
logías disruptivas con sen-
sores de avanzada, que per-
miten a la industria del cobre 
optimizar sus procesos, co-
menta que “desde Corfo he-
mos sido apoyados no solo 
con recursos económicos, sino 
que acompañados en el proce-
so de convertir una idea en un 
proyecto y desde ahí a transfor-
marnos en una empresa y llegar 
al mercado”. 

En este sentido, indica Parra, 
“Corfo ha sido la llave  para intro-
ducirnos en el ecosistema de la 
innovación y el emprendimiento, 
red de contacto, orientando a 
nuestro equipo para minimizar 

errores, lo que hoy nos ha permitido de-
mostrar que desde la Región del Bío Bío 
se puede desarrollar y generar transfe-
rencia tecnológica a la industria”. 

Francisco Serrano, CEO de Ibicus, 
quienes entregan soluciones TI, desde 
asesorías y desarrollo de software a la 
medida, hasta soluciones empaqueta-
das, menciona que “concretamente, el 
Prae (Programa de Apoyo al Empren-
dimiento) permitió que pasáramos de 
30 pantallas vendidas en 2 años a más 
de 100 en 6 meses, quintuplicando las 
ganancias mensuales del servicio”.  

Otro de los beneficios obtenidos con 
el apoyo estatal fue que “nos permitió 
alcanzar 3 años antes los objetivos pro-
puestos (al ritmo que íbamos) y que 
sea recolectado mensualmente nos 
permitirá contratar más gente, ade-
más de inyectar a la empresa dineros 
equivalentes al Prae anualmente”, des-
taca Serrano.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Los presupuestos  2020 no 
están definidos. Está todo en el 
proceso modificatorio por la 
contingencia”.

Macarena Vera, directora del Comité de 
Desarrollo Productivo de Bío Bío.

“Una disminución  tan 
significativa en el presupuesto 
2020 generaría un impacto 
importante en la gran cantidad 
de emprendedores apoyados”
Beatriz Millán, directora ejecutiva 
IncubaUdeC.

“Los fondos públicos son una 
fuente vital de recursos para 
potenciar a la región,  para 
reconvertirla y ayudarla”.

María Loreto Ormeño, fundadora de Wellness 
Tecnologies ( Lacte 5).

Comité de Desarrollo 
Productivo Regional del Bío Bío 6.021.919406 6.021.919 6.021.919 2.573.122 6.178.489 1.955.556 -68,3%

Mientras Macarena Vera, directora del comité entrega su 
visión, desde IncubaUdeC junto a emprendedores comentan 
la importancia del financiamiento para quienes son parte del 
ecosistema regional.

FRAS E

ternacionalización de emprendedores 
y empresas chilenas, por lo que una 
disminución  tan significativa en el pre-
supuesto 2020 generaría un impacto 
importante en la gran cantidad de em-
prendedores apoyados”. 

Por su parte, María Loreto Ormeño, 
fundadora de Wellness Tenologies y re-
conocida por la creación de Lacte 5, 
dice que “Lacte 5, el primer probiótico 
chileno en el mercado ha contado con 
el apoyo de entidades como Corfo e 

Innova desde la transferencia tecnoló-
gica hasta la actualidad, lo que ha per-
mitido a la empresa el desarrollo tecno-
lógico y comercial de su innovación”. 

Ormeño agrega que “los fondos pú-
blicos son una fuente vital de recursos 
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Agitación social habría reforzado 
tendencia alcista del dólar

ASEGURAN ECONOMISTAS LOCALES

El ministro de Hacienda, Ignacio 
Briones, dijo esta semana que no 
descarta que la crisis social que vive 
Chile desemboque en una recesión 
técnica en 2020, siendo uno de sus 
efectos una pérdida de 300 mil em-
pleos para fines de año e inicio del 
próximo si se mantiene la actividad 
del país semiparalizada. 

“Una recesión económica es alta-
mente probable, debido a la pérdi-
da de empleo en esta última sema-
na, el aumento del dólar, el aumen-
to del IPC que será algo inevitable. 
La pregunta es cuánto durará, ya 
que eso dependerá de la extensión 
de la crisis social y de los compro-
misos que asuma el Gobierno para 
salir de ella”, planteó el economis-
ta y director de la  Carrera Contador 
Auditor de la Unab, Hugo Moraga. 

En este contexto, la prolongación 
o no de la crisis social y política será 
determinante para la aparición de 
una recesión. 

La directora de Postgrados y De-
sarrollo Profesional de la USS, re-
cordó que técnicamente hablamos 
de recesión cuando existen dos tri-
mestres con crecimiento negativo. 
“Llevamos sólo dos meses, pero 
considerando cómo está funcio-
nando la economía en la actuali-
dad, con gran cantidad de sectores 
funcionando a media máquina, el 
fantasma de un crecimiento nega-
tivo para al menos un par de meses 
más se hace real. Por ello el Minis-
terio de Hacienda ya bajó el pronós-
tico de crecimiento del país para 
este año en torno al 2% y para el 
2020 en un 2,3%”. 
 
Factores que amenazan 

El alza histórica del dólar que lle-
vó a la divisa estadounidense a pa-
sar la barrera de los $800 en la sema-
na recién pasada, es uno de los efec-
tos puntuales en que ha incidido el 
panorama interno chileno. 
¿Pero por qué sube?  

“Cuando aparece este cisne ne-
gro, genera incertidumbre, lo que 
provoca que los capitales extranje-
ros cambien a dólar las posiciones 
que tenían en Chile en pesos, y se los 

todo lo anterior impacta al presu-
puesto de un hogar”, advirtió el eco-
nomista de la Unab, Hugo Moraga. 

En tanto, el economista de la 
UDD, Carlos Smith,  recordó que 
el sector exportador pudiera ver-
se beneficiado si es que venden la 
misma cantidad afuera , ya que 
reciben más dólares por lo co-
mercializado.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Una recesión técnica estaría a la vuelta de la esquina, y sólo señales claras desde 
los protagonistas podrían impedir consecuencias mayores en materia económica.

comercial y eventual acuerdo entre 
Estados Unidos y China. Esto pre-
siona aún más al alza el tipo de cam-
bio”, expresó el economista de la 
UDD, Carlos Smith.  

 
Consecuencias de alza de dólar 

Los efectos suelen ser a corto pla-
zo, ya que muchos de los bienes 
como artículos electrónicos, artí-
culos del hogar incluso comida se  
compran en el extranjero, enton-
ces si se deseaba comprar un artícu-

lo que tenía un valor de 10 dólares, 
hace un mes atrás, se debía pagar 
$7.150 pesos chilenos, pero ahora se 
debería pagar $7.950  o sea $800 pe-
sos más, lo que se traduce en un 
alza mayor al 10%. 

“Esto genera un aumento del IPC el 
cual es el indicador del aumento del 
costo de la vida, pero que también es 
utilizado para establecer indicadores 
como la UF, la que a su vez es utiliza-
da para reajustar cosas tan domesti-
cas como el dividendo de una casa, 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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$800
pese a la inyección de dólares por parte 
del Banco Central, el dólar igualmente 
superó el techo de los $800.

4.000
millones de dólares es el monto total del 
programa de inyección de liquidez del 
Banco Central de Chile. 

llevan, lo que aumenta la demanda 
por dólar, alterando abruptamen-
te el tipo de cambio. También hubo 
una pequeña baja del dólar, debido 
al ingreso de dólares por parte de 
especuladores ante la súbita subi-
da de precio, que preveían que ba-
jaría luego de valor. Pero eso no 
ocurrió, esto se fue alargando y la 
incertidumbre ha ido  creciendo, lo 
que apoyado a la baja del precio 
del cobre por las malas noticias ex-
tranjeras relacionadas a la guerra 
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Voces de la Comunidad

Concierto UdeC: “Violeta y Víctor Sinfónico”

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.clVoces de la Comunidad

La  Orquesta Sinfónica de la Universidad de 
Concepción, dirigida por Mika Eichenholz, presen-
tó un extracto del programa “Violeta y Víctor Sin-
fónico”. El cual forma  parte de la gira completa que 
presentarán, a partir de mañana en México. 

 
El concierto  se efectuó en el frontis de la Catedral. De esta 

forma, los artistas han utilizado su música, en estos últimos días, 
para entregar un simbólico mensaje a la toda la comunidad.
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Casi dos semanas durará el 
periplo internacional de la 
Sinfónica UdeC, estando de 
regreso en la ciudad el 
próximo 29 de noviembre. 

Una salida de 
largo aliento

El gran salto hacia la  
anhelada internacionalización

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

ORQUESTA SINFÓNICA UDEC Y SU GIRA POR MÉXICO

Teatro Principal de Guanajuato, 
San Miguel de Allende, León, Teatro 
Juárez y Sala Nezahualcóyotl de la 
Universidad Autónoma de Ciudad 
de México, serán los escenarios en 
que se presentará la Orquesta Sin-
fónica de la UdeC en una gira que 
parte este lunes y se extenderá has-
ta el próximo 27 de noviembre. 

Una esperada y ansiada interna-
cionalización, impulsada por el rec-
tor de la UdeC, Carlos Saavedra, 
que se viene gestando desde hace 
bastante tiempo, siendo este tour su 
punto cúlmine. Así lo dejó de mani-
fiesto el gerente de Corcudec, Ma-
rio Cabrera, quien teniendo presen-
te la contingencia que se vive, de la 
cual han sido partícipes, recalcó el 
camino recorrido con anticipación 
antes de esta gira. 

“Siempre hemos estado evaluan-
do con las autoridades de la univer-
sidad y del directorio la contingen-
cia a un convenio que se hizo hace 
mucho tiempo. Obviamente, sabe-
mos la situación que está viviendo 
el país, pero también sabemos los 
esfuerzos que han hecho nuestros 
anfitriones durante todo el año para 
que esta gira resulte allá. Es algo 
muy importante que nunca se había 
hecho”, apuntó Cabrera. 

Añadiendo que “hemos tenido 
diferentes etapas. Primero tuvimos 
intercambios con algunos músicos, 
luego viajamos en abril como una 
comitiva a firmar un convenio con 
la Universidad de Guanajuato, des-
pués vinieron ellos a formar parte 
de nuestro concierto aniversario, 
por los 100 años de la UdeC. Enton-
ces lo que viene desde este lunes, es 
parte de un quehacer que viene des-
de hace varios meses. Hemos eva-
luado, permanentemente, el acon-
tecer y entendemos que la música 
es nuestro lenguaje”. 

El frontis de la Catedral penquis-
ta, fue testigo el viernes de parte 
del repertorio que presentarán en 
tierras aztecas, el cual afuera de las 
oberturas de Violeta Parra y Víctor 
Jara Sinfónico, la 7°Sinfonía de 
Beethoven, incluye el Concierto 
para Violín de Brahms (cuyo solis-
ta será Freddy Varela), y una obra del 
compositor mexicano, Javier Gon-
zález Compean, titulada “Las muje-
res de Pénjamo”.  

Para Carlos Traverso, director del 
Coro UdeC y que integrará la comi-
tiva mexicana como coordinador, 
destacó este gran salto por parte 
de la agrupación clásica, que si bien 
dentro de este año viajó a Brasil con 
un grupo de cámara, esta ocasión sí 
será una verdadera gira por el exte-
rior. “Ahora sí va la orquesta en ple-
no y con un repertorio que se hace 
habitualmente acá. Es ponerse los 
pantalones largos en materia de in-
ternacionalización. Lo primero -de 
Brasil- fue un pequeño preparativo, 

Aunque en septiembre pasado estuvieron en Sao Paulo, 
Brasil, en esta ocasión la agrupación clásica viajará en pleno 
para presentarse en diversos escenarios de tierras aztecas. 
 Un tour que partirá mañana y se extenderá hasta fin de mes. 

lo que se vivirá a partir del lunes es 
una gira como tal, al nivel máximo 
que permite la orquesta”. 

Palabras a las que el gerente de 
Corcudec añadió que “en septiem-
bre nos pudimos ir con una agrupa-
ción de cámara, de cerca de 26 mú-

sicos, y tuvimos cuatro presenta-
ciones a teatro lleno en Sao Paulo, 
la actual capital de la música clási-
ca dentro del continente. Son esce-
narios importantes y en que pudi-
mos marcar presencia, una especie 
de puntapié inicial que ahora sigue 

con México y lo que seguirá el pró-
ximo año en Argentina, y estamos 
programando para el segundo se-
mestre una visita a Italia”. 

 
Es sólo el comienzo 

Justamente, de aquí en adelante la 
Sinfónica UdeC no para, ya que tie-
ne en carpeta y proyecciones diver-
sos viajes, algunos más cercanos 
otros un poco más lejanos. Respec-
to a esto Traverso comentó que “La 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

instrucción del rector -Carlos Saave-
dra- es internacionalizar lo más po-
sible la orquesta, ya estamos com-
prometido para ir a la Provincia de 
Entre Ríos para tocar en tres ciuda-
des, y hay otras ideas y proyectos en 
el tintero”, dijo. 

A lo que Cabrera recalcó que “vie-
ne de una autoridad que se instala y 
empodera teniendo como pilar las 
artes y la cultura. Él -Carlos Saave-
dra- siempre ha estado preocupado 
del desarrollo de la Corcudec en ge-
neral y en particular de la Orquesta. 
Lo dijo en una oportunidad, tenien-
do de ejemplo su vida profesional, 
con sus posgrados y estadías vivien-
do en Europa, siendo un asiduo es-
pectador de conciertos y orquestas 
clásicas, no dudó en calificar a nues-
tra orquesta en ese nivel, por lo que 
tenías que dar el salto y salir. Esto per-
mite muchas cosas, ya sea experien-
cia, intercambios, nexos, en fin, per-
mite meterte e integrarte a un circui-
to, muchas veces estando en lo local, 
no te permite ver el nivel que tú es-
tás. Solamente traemos a músicos y 
directores de afuera, ahora es el mo-
mento de mostrarse en el exterior”.  

 

CABRERA se mostró 
expectante ante este primer 

gran periplo internacional.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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EL DIRECTOR TITULAR 
DE LA SINFÓNICA, Mika 

Eichenholz, será quien 
llevará la batuta de los 

conciertos por México.  
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Aquella jornada habrá una 
reunión en la capital que 
podría ser resolutiva en 
torno a la suspensión o no.

Martes podría 
haber novedades

El talentoso base del 
Campanil aportó con 27 
puntos, 5 asistencias, 5 
rebotes y 3 recuperaciones.

Silva, la mejor 
mano de la UdeC

¿Y ellas? Fútbol femenino 
espera por su resolución

Durante la última semana, los 
ojos de todos estuvieron puestos 
en el retorno de Esteban Paredes 
o Johnny Herrera a la cancha. El 
fútbol profesional masculino se 
robó todas las miradas, pero ¿qué 
pasa con las ramas femeninas? El 
fútbol joven, por ejemplo, cerró su 
temporada tomando en cuenta 
el delicado e inestable presente 
que vive Chile. 

Nilson Concha, entrenador del 
fútbol femenino del Campanil, 
aseguró que “en Santiago habrá 
una reunión para definir cuando 
se reiniciará todo. Entre Anfp y 
Anjuff (Asociación Nacional de 
Jugadoras de Fútbol Femenino) 
se barajan las mismas opciones 
que habían en varones. Está todo 
muy complejo y si me preguntas 
a mí, yo preferiría suspender el 
torneo. No miento con eso. Pero 
todo dependerá de Anfp y lo que 
realmente sea más útil. Acá igual  
hemos entrenado, por suerte, 
pero tengo entendido que otros 
clubes no lo han podido hacer”. 

Huachipato ha sido tremendo 
animador del torneo femenino en 
Primera B. En la Sub 17, el cuadro 
dirigido por Gonzalo Gutiérrez 
marcha puntero con 32 puntos, 
mientras que en adulta, el acero se 

FOTO: LUKAS JARA M.

ubica tercero con 24 unidades, 
una menos que Curicó Unido y 
cinco por detrás de Puerto Montt.  

En la usina, ¿saben que pasará 
con el campeonato? “El martes 
habrá una reunión en Santiago. 
Así como está la situación, aún 
no hay nada claro. A nivel país 
todo es incertidumbre y eso se ha 
trasladado al fútbol. No sabes ni 
siquiera lo que pasará mañana. El 
fútbol femenino está esperando la 
resolución que tomarán desde la 
directiva de la Anfp, pero por 
mientras en el cuerpo técnico no 
pueden planificar nada”, dijeron 
desde Higueras. 

Por ahora, en Primera División, 
el Campanil marcha en el puesto 
12° de la tabla general, por sobre 
Santiago Wanderers y Cobresal. 
En Primera B, la usina se ubica en 
el segundo lugar de la zona sur,   
luchando por subir a Primera A.

VOLVIÓ A LOS ABRAZOS EN LA LNB

Sin repetir el buen rendimiento 
de las primeras fechas, Universidad 
de Concepción volvió al triunfo en 
la Liga Nacional de Básquetbol. El 
quinteto de Cipriano Núñez se hizo 
respetar en la Casa del Deporte y se 
impuso por 94 a 81 al colista CD 
Quilicura.  

La tarea no fue fácil para los due-
ños de casa, ya que los capitalinos 
movieron bastante el balón en el 
arranque del compromiso e hicie-
ron bastante daño con los tiros de 
Philip Henry y Timothy Simmons. 
Sin embargo, los auricielos mantu-
vieron un ritmo regular sobre la pin-
tura y lograron llevarse el primer 
cuarto por 23-22. 

En el segundo lapso, el cuadro 
universitario apostó por los ingre-
sos del conductor Sebastián Carras-
co y del ala pívot Matías Villagrán 

Basket UdeC se 
impuso de local  
ante CD Quilicura
Pese a que sufrió algunos inconvenientes para desarrollar su 
juego en el inicio del encuentro, el cuadro auricielo marcó 
diferencias y venció por 94-81 en la Casa del Deporte.
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sa forastera con sus bandejas, triples 
y sorpresivas habilitaciones. Gra-
cias a estas genialidades, el Basket 
UdeC pudo sentenciar la victoria 
en 94-81. 

“Fue un encuentro bastante duro. 
Quilicura corrió muy bien la cancha 
y tomó decisiones apuradas que 
nos terminaron jugando en contra 
en el primer tiempo. Creo que estu-
vimos parejos en momentos en que 
pudimos sacar más ventaja, pero 
supimos llevar de buena forma el 
partido, encontrar la forma de ha-
bilitar a nuestros hombres grandes  
y desarrollar el juego que nos dio el 
triunfo”, dijo Sebastián Carrasco.  

Universidad de Concepción tiene 
un nuevo desafío en la LNB ante 
Puente Alto. Se jugará hoy a las 17 
horas en la Casa del Deporte. 

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

para darle mayor dinamismo al en-
cuentro. Y la propuesta tuvo resul-
tados, ya que Carrasco pudo marcar 
diferencias con su velocidad y mo-
vilidad, y Villagrán hizo gala de su 
versatilidad para sumar por fuera y 
bajo el tablero. UdeC se fue al des-
canso con el electrónico en 48 a 43.  

En la tercera y cuarta etapa, los 
estudiantiles se vieron favorecidos 
con el intachable desempeño del 
base Diego Silva. El seleccionado 
nacional asumió el liderazgo del 
equipo y causó estragos en la defen-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los clubes profesionales del Bío Bío suman 
más de un mes sin jugar partidos oficiales. Y 
buscando sumar rodaje de cara al retorno del 
campeonato, Huachipato y Fernández Vial 
disputaron un amistoso ayer en el estadio 

CAP Acero. La victoria fue 3-2 para el local, con 
goles de Juan Sánchez Sotelo (2) y el capitán 
Claudio Sepúlveda. El acero está programado 
para volver a la cancha este domingo 24 ante 
U. de Chile a las 11:30 horas en Talcahuano.

El acero superó a Fernández Vial en amistoso
FOTO: HUACHIPATO FC
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Que Dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradecimien-
tos a quienes nos acompañaron 
en sentimientos y presencia en la 
partida de nuestro inolvidable 
esposo, padre, suegro, abuelito y 
bisabuelito, Sr. 
 

ERALDO ANTENOR 
SANHUEZA 
SANHUEZA 

(Q.E.P.D) 
 

Su esposa: Ana Cid Cáceres 
Familia: Sanhueza Cid 
 
Chiguayante, 17 de noviembre 
de 2019.

Porque Dios nos regaló su mara-

villosa presencia en nuestras vi-

das, hoy agradecemos a todos 

los familiares y amigos que nos 

acompañaron en la partida de 

nuestro amado padre, abuelito, 

hermano, cuñado, tío y tioabue-

lito, Sr. 

 

LORENZO MARCELO 
BENAVENTE FONSECA 

(Q.E.P.D) 
 

Familia Benavente 

 

San Pedro de la Paz, 17 de no-

viembre de 2019.

CLASIFICADOS
 JUDICIALES Y LEGALES

Por robo cheques N° 584904 al N° 584924 
Banco Corpbanca quedan nulos por aviso 
correspondiente. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-140-2019, 1º Juzgado Civil 
Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 394, de 19 de junio de 2019, 
para ejecución obra CONCESION VIAL 
PUENTE INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA 
ENTRE RIBERA SUR RIO BIO BIO - ENLACE 
LOS BATROS, del Bio Bío Región, provincia 
Concepción, comuna San Pedro de la Paz, 
lote 46, a nombre ALBORNOZ 
RUEDLINGER NELSON Y OTROS, rol 
avalúo 15008-42, de 99 m2, suma 
consignada $1.255.332.- Fisco solicitó 
toma posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- 
La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-141-2019, 1º Juzgado Civil 
Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 394, de 19 de junio de 2019, 
para ejecución obra CONCESION VIAL 
PUENTE INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA 
ENTRE RIBERA SUR RIO BIO BIO - ENLACE 
LOS BATROS, del Bio Bío Región, provincia 
Concepción, comuna San Pedro de la Paz, 
lote 47, a nombre SERVIU REGION DEL 
BIO BIO, rol avalúo 12235-1, de 520 m2, 
suma consignada $7.963.955.- Fisco solicitó 
toma posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por avisos al 

expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- 
La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-148-2019, 1º Juzgado Civil 
Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 397, de 19 de junio de 2019, 
para ejecución obra CONCESION VIAL 
PUENTE INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA 
ENTRE RIBERA SUR RIO BIO BIO - ENLACE 
LOS BATROS, del Bio Bío Región, provincia 
Concepción, comuna San Pedro de la Paz, 
lote 43, a nombre RENTAS FUTURO S.A., 
rol avalúo 20000-3, de 11.515 m2, suma 
consignada $936.773.759.- Fisco solicitó 
toma posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- 
La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-149-2019, 1º Juzgado Civil 
Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 397, de 19 de junio de 2019, 
para ejecución obra CONCESION VIAL 
PUENTE INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA 
ENTRE RIBERA SUR RIO BIO BIO - ENLACE 
LOS BATROS, del Bio Bío Región, provincia 
Concepción, comuna San Pedro de la Paz, 
lote 41, a nombre RENTAS FUTURO S.A., 
rol avalúo 20000-4, de 9.320 m2, suma 
consignada $756.281.759.- Fisco solicitó 
toma posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- 
La Secretaria.

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-

villosa presencia en nuestras vi-

das, agradecemos a todos los fa-

miliares y amigos que nos acom-

pañaron en la pérdida de 

nuestra querida madre, suegra, 

abuelita y bisabuelita, Sra. 

       

CLARISA ESTER  
MORALES CARRIEL 

(Q.E.P.D) 
 

L a familia 

 

Concepción, 17 de noviembre de 

2019.

Porque Dios nos regaló su mara-

villosa presencia en nuestras vi-

das, hoy agradecemos a nues-

tros familiares y amigos que nos 

acompañaron en la partida de 

nuestro amado esposo, padre, 

suegro y abuelito, Sr. 

 

LUCAS CÉSAR 
BRICEÑO RUIZ 

(Q.E.P.D) 
 

Familia Briceño Medina 

 

Hualqui, 17 de noviembre de 

2019.

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y pesar recibidas con mo-
tivo del triste fallecimiento de 
nuestra amada madre, hermana, 
cuñada, tía y abuelita, Sra. 
 

PASCUALA CONCHA 
SANHUEZA 

(Q.E.P.D) 
 

Con amor su hijo: Daniel Galaz 
Concha. 
Sus hermanos: Rosa, Estela, Jor-
ge, Cipriano Concha Sanhueza y 
familias 
 
Concepción, 17 de noviembre de 
2019.

A todos los familiares, amigos y 
personas que nos acompañaron 
en el funeral de nuestra querida 
madre, tía, prima y suegra, Sra. 
 

NORA MARGARITA 
VALLEJOS ROJAS 

(Q.E.P.D) 
 

Hacemos llegar nuestros más 
sinceros agradecimientos. 
 
Familias: Faundez Vallejos 
                     Faundez Garces 
                     Zevallos Faundez 
                    Espinoza Rabanal 
 
Concepción, 17 de noviembre de 
2019.

DEP. CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa 
Hora: 15:30

TRASANDINO

Los festejos tras el sufrido1-0 
sobre Ovalle ya quedaron atrás 
y ahora la gran ilusión morada es 
seguir en lo más alto de la tabla. 
Hasta hace dos años, quien ter-
minaba segundo en Tercera A 
subía directamente de catego-
ría, pero desde el año pasado se 
disputa una liguilla entre  cuatro 
equipos, donde quien termine 
puntero se quedará con el se-
gundo ascenso.  

 Ayer al mediodía Ovalle se 
hizo fuerte en casa y superó por 
2-0 a Limache, llegando a los 
mismos tres puntos que actual-
mente tienen los lilas. Por lo mis-
mo, una victoria esta tarde ante 
Trasandino en el Ester Roa, en-
caminará el sueño morado. 
“Será un duelo muy atractivo. 
Somos dos equipos con historia 
en el fútbol nacional y espera-

Un triunfo los 
dejará encumbrados

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

mos que haya un lindo ambien-
te.  Ya estamos en la liguilla y no 
hay ningún tipo de relajo, por lo 
que nos hemos preparado de 
manera muy profesional”, dijo el 
arquero Celso Castillo. 

Por su lado, el volante Matt 
Lagos sostuvo que “es un rival 
que ya conocemos, por lo que 
sabemos lo que ellos van a propo-
ner. Si de local mostramos e im-
ponemos nuestras armas, saca-
remos un resultado positivo ante 
Trasandino. Las ganas que tene-
mos de ganar la liguilla marcarán 
la diferencia, por lo que como 
plantel estamos muy motivados”. 

En la fase regular, jugaron dos 

Ahumada. Más tarde, en el Ester 
Roa, fue 2-1 para el equipo del 
“Chino” González: marcaron 
Brian Fuentes y Cristofer Salas.

partidos. El primero fue en Los 
Andes y los locales se quedaron 
con el triunfo por la cuenta mí-
nima gracias al gol de Reinaldo 

Se ha dormido en la paz del Se-
ñor nuestra querida e inolvida-
ble madre, suegra, abuelita y her-
mana, Sra., 
 

TERESA MIRIAM 
OPAZO PACHECO 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia San Francisco de Asís 
(Lorenzo Arenas). Su funeral 
será hoy, saliendo el cortejo a las 
12.00 horas, en dirección al ce-
menterio Parque del Sendero. 
 
Sus hijas: Tatiana y Lorena Barri-
ga Opazo; y familias 
 
Concepción, 17 de noviembre de 
2019.

Que Dios bendiga y reciban 

nuestros sinceros agradecimien-

tos a quienes nos acompañaron 

en sentimientos y presencia en la 

repentina partida de nuestro 

inolvidable madre,suegra, abue-

lita y amiga, Sra. 

 

 ISNELIA ELIANA 
UNDA REYES 

(Q.E.P.D) 
 

Familia: Alarcón Jarpa 

 

Concepción, 17 de noviembre de 

2019.

Que Dios bendiga y reciban 

nuestros sinceros agradecimien-

tos a quienes nos acompañaron 

en sentimientos y presencia en la 

repentina partida de nuestro 

inolvidable madre, abuelita y bi-

sabuelita, Sra. 

 

ELSA ELISA VILLALON 
LEPE 

(Q.E.P.D) 
 

Familia:  Provoste Villalon 

 

Concepción, 17 de noviembre 

del 2019.

EL Señor llamó a su reino a nues-
tra querida esposa, madre y 
abuelita, Sra., 
 

ROSARIO DEL 
CARMEN MORALES 

CASTRO 
(Q.E.P.D) 

 
Sus restos están siendo velados 
en domicilio (Calle A, #451, San 
Pedro de la Costa, San Pedro de 
la Paz). Su funeral se efectuarán 
hoy después de un responso a las 
13:00 horas. Saliendo el cortejo 
hacia el Parque del Sendero (Ca-
mino a Penco). 
 
Familia Ponce Morales. 
 
San Pedro de la Paz,17 de no-
viembre del 2019.

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestra querida madre, 
abuelita suegra, tía y amiga, Sra. 
 

AURORA MARTA 
SÁNCHEZ GRANIFO 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia San Agustín 
(Castellón 254, Concepción); y su 
funeral será mañana después de 
una misa  a las 10:00 horas sa-
liendo el cortejo al Cementerio 
Parque San Pedro. 
 
Familia: San Martín Sánchez 
 
Concepción, 17 de noviembre de 
2019.

Que tu alma emprenda camino a 
los brazos de Jesús llena de paz y 
armonía. Ha fallecido nuestra 
querida madre, suegra, abuelita 
y bisabuelita, Sra. 
 

ORFA ELENA 
PASTEN RIVERA 

(Q.E.P.D) 
 

Sus restos están siendo velados 
en la Iglesia de Dios Pentecostal 
(Población Isla Andalue Alsacia 
nº 4, Chillancito). Su funeral será 
informado oportunamente. 
 
 Familia: Veloso Pasten 
 
Concepción, 17 de noviembre 
del 2019.
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10/18 8/24
LOS ÁNGELES

11/28
SANTIAGO

7/26
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RANCAGUA

10/29
TALCA

7/22
ANGOL

8/18
TEMUCO

10/16
P. MONTT

10/21
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10/20
MARTES

10/20
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Isabel de Ungría

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Los Carrera 975

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria N°7, Local B

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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